

D. Ignacio Bauer Landauer y El Colegio de Doctores de Madrid

Ignacio Bauer Landauer and Madrid College of Physicians

Julio González Iglesias

Doctor en Medicina y Estomatología. Presidente de la Academia de Estudios Históricos de Estomatología y Odontología
julioiglesias@hotmail.com

RESUMEN

El presente estudio trata de la relación de D. Ignacio Bauer Landauer con el Colegio de Doctores de Madrid y con la Academia de Doctores de Madrid.

D. Ignacio Bauer, banquero y judío, nació en 1891 en Madrid. Hombre polifacético, destacó en los campos de la Literatura, el Derecho, la Antropología, la Bibliografía, etc.

En Noviembre de 1922 creó el Colegio de Doctores de Madrid y fue su primer Presidente. Bajo su mandato el Colegio de Doctores homenajeó a Einstein y sobre todo dedicó su atención a la alfabetización, centrando su atención en Las Escuelas de Pontones. A este respecto impulsó la creación de "La Junta de Damas", "Los Amigos del Niño", "Los Amigos de la Universidad" y otras asociaciones. En Julio de 1932 dimitió como Presidente del Colegio de Doctores, ocupando la Vicepresidencia segunda. Tras la Guerra Civil, junto a D. Francisco Guerrero Gutiérrez reorganizó el Colegio que pasó a llamarse "Academia de Doctores de Madrid".

En 1949 fue elegido Presidente D. Eduardo Aunós y se acordó nombrar a D. Ignacio Bauer Académico de Honor. Falleció en Basilea en 1961.

PALABRAS CLAVE: Ignacio Bauer creador del Colegio de Doctores y de la Academia de Doctores de Madrid

ABSTRACT

The present study addresses the relation of Ignacio Bauer Landauer with both the Madrid College of Physicians and the Madrid Academy of Physicians.

Ignacio Bauer was born in Madrid in 1891 of a Jewish family. He worked as a banker, though due to his multifaceted spirit, he stood out in different academic fields, such as Literature, Law, Anthropology, Bibliography, etc.

In November 1922, he founded the Madrid College of Physicians and became his first Chairman. It was under his presidency that the College honored Einstein. It also paid close attention to Literacy focusing on the 'Pontones Schools'. In this respect he encouraged the creation of the 'Committee of Ladies', as well as the 'Friends of the Child' and the 'Friends of the University' and other associations. In July 1932, he resigned from his post as Chairman and became second Vice-chairman of the Madrid College of Physicians. It was after the Spanish Civil War, that with the help of Francisco Guerrero Gutiérrez, he reorganized the College and it became the Madrid Academy of Physicians.

In 1949, Eduardo Aunós was elected Chairman of the Academy and Ignacio Bauer Landauer was made Honorary Academic of the Madrid Academy of Physicians. He died in Basilea in 1961.

KEYWORDS: Ignacio Bauer creator of the College of Doctors and Academy of Doctors in Madrid.

1. INTRODUCCIÓN

Al comienzo de los “Felices Años Veinte” el cielo de España estaba cubierto de negros nubarrones.

Bien es cierto que no habíamos participado en la Primera Guerra Mundial, pero la terrible y mal llamada Gripe Española se había llevado por delante el 20% de la población.

En 1920, D. Eduardo Dato, Jefe del Gobierno se enfrentaba a dos acuciantes problemas: El pistolero en Barcelona y la Guerra de Marruecos.

El primero, se intentó solucionar enviando al General Martínez Anido de Gobernador Civil a Barcelona, donde aplicó la “Ley de Fugas”.

Así y todo Eduardo Dato fue asesinado por tres anarquistas catalanes en Marzo de 1921.

El segundo problema se saldó en el verano del mismo año, con el desastre de Annual y la muerte de 13.000 soldados españoles.

El Rey ordenó a D. Antonio Maura la formación de nuevo gobierno, para afrontar la crisis.

La situación en España, pues, al comenzar la década de los años veinte era todo menos “feliz”. (1)

2. D. IGNACIO BAUER LANDAUER

No es este el momento de trazar, ni siquiera esbozar, una biografía de semejante personaje, cuya vida estuvo plagada de sucesos, iniciativas, e incursiones en diversos campos de las Ciencias y las Letras, amén de sus ocupaciones como banquero, representante de los Roschild en España, etc.

Digamos que nació el año 1891, en Madrid nieto de otro Ignacio Bauer Marpurgo, que inició hacia 1840 su andadura como gestor de los intereses de los Rothschild en España (Minas de Almaden, ferrocarril MZA, Minas de Río Tinto, Deuda Pública, etc.). (2)

Nuestro Ignacio Bauer Landauer sintió desde muy joven la inclinación por el estudio, licenciándose en la carrera de Filosofía y Letras, en Historia, en Arqueología y en Bibliografía, entre otros entusiasmos.

Antes de los 20 años ya se había licenciado en Filosofía y Letras y en Leyes. En Abril de 1912 leyó en la Academia de Jurisprudencia y Legislación su discurso de entrada “Consecuencias Civiles de la Seducción”. (3)

En 1913 regaló a las escuelas públicas 78 ejemplares de su libro “Joaquín Murat y los Últimos años de Napoleón”, comenzando así su labor de estudioso de la Historia, que no abandonaría a lo largo de toda su vida. (4)

Al mismo tiempo no olvidaba que era judío y en 1914 viajó a Tánger y Tetuán donde se entrevistó con las Comunidades Sefarditas. (5)

Este año recibió la Orden Civil de Alfonso XII. Era miembro correspondiente del Museo Antropológico Nacional. (6)

En 1916 falleció su padre Gustavo Bauer Marpurgo y se vio obligado a hacerse cargo de la banca y los negocios familiares. Eran dueños del Palacio de la Alameda Osuna y del de San Bernardo, con magníficas colecciones de Arte. (7)

En 1917 publicó los folletos “Los derechos y deberes del soldado” y “Mutualidad Escolar” y fue destinado como Segundo Teniente de Ingenieros en Prácticas en el Regimiento de Ferrocarriles de Madrid. (8)

En 1917 había inaugurado en Madrid la primera Sinagoga, después de la expulsión de los judíos, la Midrás Abarbanel, en un piso de su propiedad, en la Calle del Príncipe. (9)

En 1920 era Presidente de la Comunidad Judía de Madrid y Tesorero de la Asociación Sefardí, en calidad de cual visitó las comunidades sefardíes en Melilla (Pretendía crear una Federación Mundial Sefardí). (10)

En Abril de 1921 el Embajador de España en París, Señor Quiñones de León, en nombre de la Sr. Viuda Bauer, pidió la mano de la Señorita Olga, hija del barón Alexander Gunzburg, banquero judío, de origen ruso para su hijo Ignacio Bauer. (11)

La boda se celebró, poco después, en la Sinagoga de París. Ya era un hombre importante, que era recibido en audiencia por Alfonso XIII, con el que mantenía una gran amistad.

Y así entramos en 1922, año en el que, en Enero, regaló unos cráneos de papúes al Museo Antropológico. En el verano publicó unos “Apuntes para la Bibliografía de Marruecos”. (12)

Y en Noviembre de 1922 creó el Colegio de Doctores de Madrid.

Los Colegios de Doctores eran instituciones muy antiguas nacidas al amparo de la Iglesia y de las Universidades.

Uno de los primeros fue el de Bolonia, fundado en el Siglo XIII. (13)

En España hacia finales del Siglo XIX se fundan varios Colegios De Doctores, por ejemplo en 1897, en Santiago de Compostela, Valencia, Salamanca, Burgos, etc. (14)

Eran Colegios de Teología y Derecho Canónico. Generalmente estaban adscritos a los Seminarios Pontificios, como el de Salamanca.

En 1897 el Papa León XIII impulsó el de Tarragona. (15)

Los Colegios de Doctores y Licenciados en Ciencias y Filosofía y Letras, aparecen también por esos años de finales del Siglo XIX, siendo los pioneros el de Barcelona y el de Madrid.

En 1899 se publicaron en Madrid los estatutos del Colegio de Doctores y Licenciados, aprobados por el Gobierno, en Enero de ese año. (16)

Su primer Decano fue D. José de Castro y Pulido y el Secretario, D. Ramón Reinante Hidalgo.

Como detalle curioso en 1907 fue Decano del Colegio de Doctores de Filosofía y Letras, nada menos que D. José Canalejas. (17)

En 1922 el Decano era D. Miguel Aguayo Millán, Catedrático y Director del Instituto de San Isidro. (18)

3. NACIMIENTO DEL COLEGIO DE DOCTORES

Sin que el Colegio de Doctores y Licenciados en Ciencias y Filosofía y Letras dejara de existir, en Noviembre de 1922 apareció en la prensa nacional la siguiente nota:

Colegio de Doctores

Esta eximia corporación, fundada recientemente a imitación del de Barcelona que goza de tanto prestigio, integrada por Doctores en Derecho, Ciencias, Farmacia y Medicina ha elegido su Junta Directiva, compuesta por los siguientes Doctores:

Presidente – D. Ignacio Bauer
Vicepresidente_ D. Alberto Peyrona
Secretario – D. Toribio Zúñiga
Vicesecretario – D. José Puig de Asprer
Tesorero – D. Francisco Couder
Interventor – D. Valentín Gutiérrez Solana
Bibliotecario – D. José de Rújula

El Sr. Bauer dio cuenta de haber informado al Rey de la constitución del Colegio y se refirió a las solemnes fiestas de la Universidad de Salamanca celebradas el 7 de Octubre.

A continuación se repartió el Reglamento del Colegio. Hubo adhesiones por parte de: “Bergamín, Alcalá Zamora, Conde de Romanones, Carracido, Bonilla San Martín, García Molinos, Cagigas, Cubillo y otros”. (19)

En Enero de 1923 se decía que habían llegado a los 60 socios.

Los Presidentes de Secciones eran:

Derecho – Dr. Peyrona
Medicina – Martín Menéndez
Farmacia – Dr. Hergueta
Filosofía y Letras – Méndez Bejarano
Ciencias – Conde de Calleja

4. HOMENAJE A EINSTEIN

Una de las primeras iniciativas llevada a cabo por el Colegio de Doctores de Madrid fue el homenaje a Einstein, durante su visita a Madrid en Marzo de 1923. Einstein había ganado en 1921 el Premio Nobel de Física por sus estudios sobre el efecto fotovoltaico y no sobre la Teoría de la Relatividad que había descubierto en 1915. Numerosos científicos no se fiaban de dicha Teoría y temían que en cualquier momento se demostrara su falsedad.

No obstante en 1920 Einstein era una celebridad al estilo de las grandes estrellas del cine.

A España le invitaron Rey Pastor y el Físico Catalán Esteban Terrasas. A Barcelona llegó el 23 de Febrero (sin que nadie, por error, fuera a recibirle), y además de hablar de la teoría de la relatividad, que no entendía nadie, dicen que se entrevistó con el anarquista Ángel Pestaña, al que le dijo que él, también era un revolucionario

Esto sentó muy mal y procuró enmendarlo aduciendo que se refería a “revolucionario de la Ciencia”.

Aprovechó para visitar varios lugares, entre otros el Monasterio de Poblet, acompañado de Campalans Y Lana Sarrate (ambos rotarios). Este último le tomó varias fotografías, hoy muy famosas.

A Madrid llegó el 2 de Marzo y fue reconocido por una vendedora de castañas que gritó “¡viva el inventor del automóvil!”.

D. Ignacio Bauer decidió que el Colegio de Doctores debía sumarse a los actos en honor de aquel gran hombre, al que todos admiraban y nadie entendía.

El tres de Marzo fue recibido en el Ayuntamiento por el Alcalde Ruiz Jiménez, por la tarde dio una Conferencia en la Cátedra de Física de la Universidad Central, titulada “La Relatividad Restringida” presentado por el Catedrático D. Pedro Carrasco (aclaró que la relatividad no tenía nada que ver con el relativismo).

Todos los periodistas coincidieron en manifestar que nadie le había entendido y que no pocos se durmieron oyendo aquel galimatías.

Fue por la noche, en el Hotel Palace, donde el Colegio de Doctores, le ofreció una cena de gala. Ocuparon la presidencia del acto las Sras. de Einstein, Elsa Loewental y Doña Olga Bauer y a su derecha e izquierda se sentaron el mismo Einstein, Carracido (Rector de la Complutense) el embajador alemán, el Doctor Aguilar y el Dr. Pittaluga. (20)

Einstein alabó la labor del Colegio de Doctores y Bauer la figura del gran científico Einstein que cobró 3500 pts por su estancia en Madrid (libres de impuestos).

Días después Bauer le invitó a su Palacio de la Calle de San Bernardo, donde admiró la colección de pinturas y esculturas, con obras de Goya, Meings, Moreno Carbonero, Benlliure etc. (21)

5. LABOR EDUCATIVA

En Junio de 1923 el Colegio de Doctores se reunió en el Salón Rectoral de la Universidad Central y una de sus resoluciones fue emprender una decidida lucha contra el analfabetismo en los barrios obreros de Madrid, a propuesta de las Sras. Bauer, Carrillo Guerrero, Bonilla San Martín, Peyrona y Zúñiga. (22)

El lugar elegido para comenzar dicha acción fue sobre el grupo escolar llamado Joaquín Costa que se proyectaba construir en el Paseo de Pontones al que al Colegio de Doctores propuso denominar también “Ciudad Jardín”.

En 1924, se editó un proyecto titulado “La Ciudad Infantil” con los acuerdos para ser fundación y acción pedagógica y social, encaminada al mejoramiento de la raza (publicaciones del Colegio de Doctores) Madrid 1924. (23)

La zona había sido un matadero de ganado y se consideraba un auténtico basurero y un lugar peligroso, punto de reunión de gente del hampa y de la “Banda Negra” (grupo de malhechores que se dedicaban a asaltar estaciones de trenes y locales comerciales de Madrid. En 1918 fueron detenidos “El Ronco”, “Churrungo”, “El Chaquetas”, “Lecherin Mayor”, y “El Chimeneas”, por robos en el Paseo Imperial de pellejos de aceite y carbón. También actuaba otro grupo conocido como la “Banda del Silencio”. Los de la “Banda Negra”, se llamaban así porque se dedicaban al robo de carbón preferentemente y no dudaban en liarse a tiros con la Guardia Civil o apalear a los serenos. (24)

El Colegio de Doctores se ofreció a tutelar las nuevas escuelas, crear en ellos cantinas para alimentar a los niños, biblioteca, ropero, etc., además de intervenir en la educación y enseñanza de los alumnos.

También iniciaron una suscripción popular en beneficio de la “Ciudad Infantil” encabezándola el propio Bauer, con un donativo de mil pesetas. Para potenciar esta iniciativa el Colegio fundó la Junta Auxiliar de Damas, en Diciembre de 1924, compuesta por:

Presidenta – Condesa de Romanones
Vicepresidenta – Condesa de Gimeno
Tesorera – Sra. de D. Florestan Aguilar
Secretaria – Sra. de Carrillo Guerrero
Vicesecretaria – Dra. Soriano (25)

La Junta Auxiliar de Damas centró su actividad en la “Ciudad Jardín” del grupo escolar Pontones intentando hacerla una prolongación del hogar.

Propusieron dinamizar la cantina escolar, el ropero y organizar la Fiesta de Navidad para alegrar la vida de los 200 alumnos, con regalos, juguetes, ropa y comida.

En la fiesta hubo árbol de Noel, Nacimiento y banda de música del Regimiento de León. (26)

En Junio de 1925 la Ciudad Jardín estuvo de fiesta y fue visitada por la prensa. "La Voz" decía que allí se codeaban las señoras con los obreros, sin asomo de "Lucha de Clases". Llegó el invierno y Bauer sufragó el desempeño de las ropas de abrigo de las familias de los niños de las escuelas de Pontones.

Había sido elegido diputado provincial por el distrito de la Latina en 1923 y era Vicepresidente de la Diputación. (27)

El 27 de Diciembre de 1925 la Junta de Damas acordó seguir dando el desayuno en la cantina a 95 niños de los 184 escolarizados, agradecer a Bauer el regalo de libros y folletos para la Biblioteca, así como una colección de animales disecados para el estudio de Historia Natural.

Facultaron también a Bauer, Carillo y Zúñiga para la creación de un consultorio médico atendido por miembros del Colegio de Doctores y agradecerle a la Dra. Soriano la atención gratuita de los niños de la Ciudad Jardín, en su consulta particular.

Celebraron la Navidad organizando las fiestas la Sra. Condesa de Romanones, Condesa de Gimeno, Sra. de Bauer, Sra. de Florestán Aguilar, Dra. Soriano. (28)

6. LA DOCTORA SORIANO

La Doctora Elisa Soriano Fischer por ser la primera mujer en el Colegio de Doctores merece unas palabras de recuerdo. Comenzó primero ejerciendo de maestra y en 1914 se matriculó en Medicina, eligiendo la especialidad de Oftalmología, doctorándose en 1919. Colaborando con los Dres. Márquez y Castro en el Instituto de Oftalmología.

En 1915 trabajó en la inspección-medida escolar de Madrid, donde conoció al Dr. Carrillo Guerrero.

Destacada feminista, luchó por los derechos de las mujeres junto a Clara Campoamor, fundó en 1918 la Asociación Nacional de Mujeres Españolas junto a las Dras. Concepción Alexandre (Presidenta) y Trinidad Arroyo, también oftalmóloga. Presidió la Juventud Universitaria Femenina en 1921.

Obtuvo el cargo de profesora en San Carlos de Higiene, Fisiología y Anatomía.

Escribió varios libros sobre el tracoma y luchó activamente contra esta enfermedad ocular. En 1928 fue la primera mujer que se embarcó como médico en la Marina Civil. También, en 1932 fue Directora de la Residencia Internacional de Señoritas en C/Mayor 85 y del "Magerit", lujoso ateneo femenino, con biblioteca, tresillo, gran comedor, verdadero casino, en la Gran Vía, con 400 socios (entre ellos la mujer de Besteiro, que bailaban el fox y fumaban).

Daba conferencias sobre "La moda y la Higiene" en el Hogar y de Higiene de la Prostitución. Era profundamente cristiana.

La Guerra Civil la sorprendió dirigiendo la Residencia Internacional de Señorita, (Mayor 78, 195 pts., pensión completa). Huyó de Madrid y en 1938 era visitadora de la Junta Provincial de Beneficencia de Burgos.

En 1951 daba conferencias en la “Mesa de Burgos” presidida por D. Emilio R. Tarduchi.

En 1954 acompañó en Madrid a la Dr. Ada Chree Reds, Presidenta de la Asociación Internacional de Mujeres Médicas. En 1955 pertenecía a la Asociación de Amigos de Bécquer (Bauer, también era socio) y a la Asociación de Escritores y Artistas Españoles.

En 1956 dió una conferencia en la Academia de Doctores sobre “Semiciegos”.

En 1961 con motivo de sus 70 cumpleaños, se le ofreció homenaje (Álvarez Guerra) y se resaltaron sus méritos.

Falleció en Diciembre de 1964. (29)

7. EL COLEGIO DE DOCTORES Y LA JUNTA AUXILIAR DE DAMAS

La atención del colegio de Doctores y de la Junta Auxiliar de Damas a los niños matriculados en las escuelas de Doctores siguió en los años siguientes. Es de destacar la organización de la Colonia Escolar en Colunga (Asturias). (30)

En Enero de 1926 los alumnos del Instituto San Isidro, representaron en el Teatro Novedades, para los niños de la Ciudad Jardín el cuento “Caperucita” y “Los Músicos Improvisados” dirigidos por el maestro Benedito. El Doctor Bauer repartió ejemplares de la “Cartilla Pedagógica”. (31)

En 1927 el Colegio de Doctores construyó un pabellón escolar en la “Ciudad Jardín”, que ofreció al Ayuntamiento y este al Ministerio de Educación Pública. Al acto concurren los Dres. Bauer, Aguilar, Carrillo Guerrero, Vicente Gutiérrez Solana, Puig de Asprer, Fernández Alcalde y Zúñiga, así como por parte de la Junta de Damas, la Condesa de Gimeno, Sra. Bauer, Sra. de Aguilar, Sra. De Carrillo Guerrero y la Doctora Soriano. Este año contribuyó también el Rotary Club. (32)

La ayuda continuó durante los años 1928-29-30. En 1931 los alumnos de las Escuelas llegaron a 1000 y en Enero la Junta Auxiliar de Damas del Colegio de Doctores de Madrid, les entregaron espléndidos regalos y aún sobraron 300 lotes que se entregaron a niños de los alrededores sin escolarizar.

Estuvieron presentes la Condesa de Gimeno, las Sras. De Bauer, De Carrillo y la Dr. Soriano, el Presidente del Colegio Bauer, Puig de Asprer, Gutiérrez Solana y Carrillo.

Al sobrevenir la República esta actividad decayó, por ser considerada de caridad y burguesa.

En 1932 Puig de Asprer señalaba que el Colegio de Doctores habían ayudado a la Biblioteca y a la cantina.

En Diciembre de 1935 la Enseñanza en Madrid había caído en las manos de la izquierda, con la formación de los Amigos de la Enseñanza Popular y de la Federación de Sociedades de Amigos de la Enseñanza. El Sr. Carrillo en el acto inaugural de dicha Federación, recordó lo que el Colegio de Doctores había fundado la “Ciudad Parque Infantil” en el paseo de Pontones y la colonia escolar en Colunga (Asturias) y aconsejó que siguiera por ese camino. (33)

El Rotary Club de Madrid también ayudó a los niños de las escuelas de Pontones. Hay que tener en cuenta que tanto Bauer como Aguilar, Puig de Asprer, Gutiérrez Solana y otros Doctores eran rotarios.

8. OTRAS ACTIVIDADES

Ignacio Bauer entre otras muchas aficiones se ocupaba de cuestiones arqueológicas. En 1924 entregó al Museo Nacional de Arqueología tres cráneos encontrados por el Sr. Carrillo Guerrero en el Yacimiento del Neolítico de Tabernes de Valdigua (Valencia) y en Febrero de 1925 logró recuperar una figura Iberoromana, un Hermes, encontrado cerca de Arenas de S. Pedro, que pretendía vender un anticuario. También lo donó al Museo Arqueológico Nacional. (34)

El 27 de Mayo de 1925, como Presidente del Colegio de Doctores acompañó a Alfonso XIII en su visita a Barcelona y alabó, en presencia del Monarca y del Primo de Rivera, en la Universidad de Barcelona, la labor del Colegio de Doctores de la Ciudad Condal. (35)

En Junio recibió en Madrid a los coros Clavé. (36)

Fueron elegidos Gorgoechea, Presidente de la Sección de Derecho y el Conde de Gimeno de la de Medicina.

En 1925 fue nombrado Concejal del Ayuntamiento de Madrid (y teniente de Alcalde) y como Presidente del Colegio de Doctores asistió al Congreso Nacional Municipalista, presentando la ponencia “Deberes del Ayuntamiento en relación con la Enseñanza”, poniendo el ejemplo lo hecho en la Ciudad Infantil de Pontones. (37)

Pedía que los Ayuntamientos favorecieran la cultura pública, que fueran el nexo de unión entre el Estado y la familia, que construyeron más escuelas, Bibliotecas y Mutualidades escolares, así como Colonias escolares (El Colegio había organizado una en Colunga (Asturias).

En 1925 regaló al Museo Arqueológico la momia Nespumedu que se creyó que era de una mujer pero actualmente se identifica como un sacerdote de Imhotep, médico del faraón. (38)

9. BAUER Y LOS SEFARDÍES

Ignacio Bauer había fundado en 1915 la Revista Raza dirigida por el filosefardí don Manuel Ortega Pichardo. (39)

El Doctor Pulido venía desarrollando una campaña en favor de ellos desde finales del siglo XIX.

En 1917 Bauer había inaugurado la primera Sinagoga, en Madrid en un piso de su propiedad en la Calle del Príncipe.

En 1920 era el Presidente de la Asociación Judía de Madrid y Tesorero de la Asociación Sefardí.

Al ser elegido diputado en 1923 y Concejal del Ayuntamiento de Madrid, influyó (con otros) en Primo de Rivera, para que en 1924 se concediera la nacionalidad española a los sefardíes que la pidieron, dando de plazo hasta 1930. (40)

10. OTRAS INICIATIVAS

En Abril de 1926 organizó una conferencia, en el Teatro de la Princesa, desarrollado por el Capitán Ruiz de Alda, que explicó los pormenores del viaje del “Plus Ultra” desde Palos de Moguer hasta Buenos Aires. (41)

Estuvieron presentes Primo de Rivera, Sánchez Guerra, el Comandante Franco, Duran y Rada.

La conferencia fue un éxito. Finalizaron pidiendo el indulto de Nazario Santos Díaz, condenado a muerte por el asesinato y aborto de la joven Crescencia Montalvo (Nazario era practicante del pueblo de Carear (Pamplona) y asesinó a ser amante Crescencia, que estaba embarazada. Se le conmutó la condena a muerte por la de cadena perpetua.

Bauer recibió en 1926 la Medalla al Mérito Naval por haber donado la bandera de combate al cañonero Dato. (42)

11. LOS AMIGOS DEL NIÑO

En Mayo del 1926 el Colegio de Doctores auspició la fundación de la sociedad “Amigos del Niño” cuya primera Junta Directiva fue:

Presidente – D. Ignacio Bauer

Vicepresidente – D. Francisco Carrillo Guerrero

Secretario – D. D. José Gallo Renovales

Fueron también socios Doña Dolores Jordana, D. Alberto Santies, D. Luis Bello, D. Rafael Benedito, D. Julio Noguera, D. Carlos Sanz de los Terreros y otros. (43)

12. SAN FRANCISCO DE ASÍS

Este mismo año de 1926 se conmemoró el VII Centenario de San Francisco de Asís y el Colegio de Doctores organizó una serie de Conferencias. La primera en Junio, la dictó Bauer en presencia del Obispo de Salamanca D. Frutos Valiente.

En total se impartieron quince conferencias, Bauer habló sobre “Los misioneros franciscanos en Marruecos”. El éxito fue enorme, en el Ritz, acudiendo el Ministro de Instrucción Pública D. Eduardo Callejo, el Embajador de Italia Marques Paulucci de Calboli, el Cardenal Gasparri y enviaron adhesiones, el Rey de Italia, el Nuncio de su Santidad, etc. (44)

En Febrero de 1926 el Colegio de Doctores tributó un homenaje al Dr. Pulido, en la R.A.E. y se le entregó una medalla de oro, cincelada por Carlos Mingo. (45)

En Noviembre D. Eugenio Duppre disertó sobre: “Bologna ed ils Collegio Spagnolo di San Clemente”. (46)

También ofreció otra conferencia la Condesa de Fiume, amiga y propagandista de Mussolini. (47)

En Febrero de 1927 el Colegio de Doctores organizó un homenaje al Dr. Goyanes, Presidente de la Liga contra el Cáncer. (48)

Poco después otro, en el Palas, al embajador de Italia, Paulecci di Calboli que volvió a Italia. El acto finalizó entonándose el himno fascista. (49)

El Colegio organizó entre Febrero y Mayo quince conferencias sobre D. Marcelino Menéndez Pelayo. En Mayo fueron recibidos en audiencia por el Rey, Bauer, Carrillo, Zuazo y Fernández Alcalde, que felicitaron al Soberano por sus bodas de Plata como Rey. (50)

El interés del Colegio por la enseñanza y los maestros se evidenció cuando en Junio de 1927 defendió al maestro de Cereceda, que sin permiso de armas, se pegó un tiro en una pierna, mientras cazaba, y le pusieron una multa de 1500 pts. (el sueldo de un año).

El inspector Carrillo protestó y Puig de Asprer se ofreció a defenderlo, aduciendo que cazaba para combatir el hombre que pasaba con su escuálido sueldo. En Junio se concedió el Título de Socio de Honor al Nuncio de su Santidad, Tedeschini, que se iba nombrado arzobispo de Lepanto. (51)

13. NUEVA JUNTA

También en Junio de 1927 se eligió la siguiente Junta:

Presidente – D. Ignacio Bauer
Vicepresidente – Florestán Aguilar
Secretario – D. Toribio Zúñiga
Vicesecretario – Puig de Asprer
Tesorero – Carrillo Guerrero (52)

Se acuerda entregar un óleo de Menéndez Pelayo a la Facultad de Medicina copiado del de la R.A. de Historia, por la pintora Estrella Balaca. Se nombraron miembros correspondientes de honor a las Drs. Delmas, catedrático de la Universidad de Montpellier, Esquerdo, Presidente del Colegio de Doctores de Barcelona, Bandelac y García Santillán de Argentina, así como el Dr. Gregorio del Amo, propuesto por D. Florestán Aguilar.

Se acordó también preparar el centenario de Luis Vives. (53)

En Septiembre de 1927 el Colegio organizó una serie de Conferencias sobre Palacio Valdés, para celebrar sus bodas de oro. (54)

14. AMIGOS DE LA UNIVERSIDAD

Hasta 1927 se habían creado varias Asociaciones con el Título de “Amigos de la Universidad”, en Valencia, Santiago De Compostela, Salamanca.

En Marzo de 1926, en la Sociedad Económica Matritense de Amigos del País pronunció una Conferencia al Doctor Zúñiga Cerrudo, Secretario del Colegio de Doctores, sobre el tema “Necesidad de fundar una Sociedad de Amigos de la Universidad”, aprobada por la Junta de dicho Colegio.

En Noviembre de 1927 el Colegio de Doctores, encargó a los Doctores Bauer y Zúñiga la redacción de los estatutos de la Sociedad Amigos de la Universidad de Madrid. (55)

Esta Sociedad no llegó a ser operativa, al contrario que las de Estrasburgo, Valencia, Amigos de la Universidad El Sagrado Corazón, Hebrea, Salmantina, de Oviedo, etc.

15. MIEMBROS DE HONOR

En Noviembre de 1927 el Colegio de Doctores ofreció un homenaje a Millán Astray y le concedió el Título de Miembro de Honor, en presencia de Primo de Rivera.

En Diciembre les tocó el turno de recibir igual distinción a García Kohly, embajador de Cuba y al Marqués de Valdecilla. (56)

16. CIAP

En 1927 la Compañía Iberoamericana de Publicaciones de Bauer despegó vertiginosamente (había comenzado su andadura en 19249) comprando otras editoriales y publicando infinidad de Libros y Revistas. Tenía en nómina a los mejores escritores de España con sueldos fabulosos. Fue uno de los factores de la ruina de Bauer. Quebró en 1931. (57)

En 1929 el Colegio de Doctores eligió a D. Ignacio Bauer como miembro de la Asamblea Nacional de Primo de Rivera (58) y nombró Miembro de Honor al Doctor Carmona, Presidente de la República de Portugal. (59)

En Diciembre de 1929 se inauguró la “Academia de Estudios del Niño” por iniciativa de la “Sociedad del Niño” fundada el 22 de Marzo de 1926 por el Colegio de Doctores:

Presidente – D. Ignacio Bauer

Consejeros – Carrillo, Gallo de Renovales, Luis Bello, Benedito, Sainz de los Terrenos, etc. (60)

En Junio de 1930 volvió a ser nombrado diputado provincial de La Latina por cese de D. Lázaro Martín Pindado. (61)

En Octubre de 1930 ocupó el cargo de Vicepresidente de la Juventud Liberal Romanonista, presidida por el Marqués de Carvajal. (62)

17. RUINA

El “Crack” de la bolsa de Nueva York y diversos avatares financieros dieron al traste en 1931, con la fortuna de Ignacio Bauer, cuyos negocios salieron a subasta de acreedores. Algo tuvo que ver, también, el advenimiento de la República (por él era partidario de la Monarquía y amigo personal de Alfonso XIII). (63)

18. REPÚBLICA

El Colegio de Doctores aceptó con normalidad el nuevo régimen y procuró adaptarse a los nuevos tiempos.

Así, el 24 de Junio de 1931, apenas dos meses más tarde de la proclamación de la República, el Colegio de Doctores concedió la Presidencia de Honor al Presidente de la misma Sr. Alcalá Zamora.

El acto, solemnísimo tuvo lugar en el Paraninfo de la Universidad de Alcalá de Henares, con asistencia del Ministro de Instrucción Pública Marcelino Domingo y los miembros del Colegio Dres. Bauer, Carrillo, Aguilar, Puig de Asprer, Fernández Alcalde, Gutiérrez Solana, Cardenal y otros.

Hubo banda de música a cargo de la Compañía del Regimiento de Lanzarote, que interpretó el Himno de Riego. Abría la comitiva, el Heraldo de la Universidad Complutense, luego los Maceros, el Pendón de Cisneros... No faltó de nada.

Bauer comenzó los discursos y afirmó que Alcalá Zamora desde el 14 de Abril era el símbolo de todas las libertades españolas.

El padrino de Alcalá Zamora fue Puig de Asprer, rotario y masón que ensalzó a Marcelino Domingo diciendo que había creado 27.000 escuelas y 7.000 maestros (¡en dos meses!).

Es digno de resaltar como en su discurso Alcalá Zamora reivindicó para la República la tradición española “Los anticlericales” ¿qué harán con el Cardenal Cisneros? ¿Los antimilitaristas, que harán con el Gran Capitán? ¿Los antimonárquicos que harán con los Reyes Católicos? ...no podemos perder las verdaderas esencias de la Patria... (64)

Tomen nota de estas palabras los progresistas de ahora que abominan del pasado y resucitan la leyenda negra.

19. NUEVA JUNTA

En Julio de 1932 Bauer dimitió como Presidente sustituyéndolo Puig de Asprer. La Junta quedó:

Presidente – Puig de Asprer

Vicepresidente – Florestán Aguilar

Vicepresidente Segundo – Ignacio Bauer

Tesorero – Francisco Carrillo Guerrero

Interventor – Valentín González Solana

Secretario – Antonio Martínez del Campo (65)

Ignacio Bauer siguió activo en el Colegio de Doctores. En 1935 se le nombró representante del Colegio en las fiestas conmemorativas del Octavo Centenario de Maimonides, en Córdoba. (66)

En Noviembre 1934 falleció D. Florestan Aguilar y ocupó su Vicepresidencia en Mayo de 1935 Francisco Carrillo Guerrero, Inspector Jefe de Primera Enseñanza. El 23 de Junio de 1936 Bauer fue otra vez elegido Vicepresidente del Colegio de Doctores, siendo Puig de Asprer, Presidente. (67)

José Puig de Asprer falleció en Madrid, el 13 de Noviembre de 1938 en plena Guerra Civil. (68)

Durante este periodo el Colegio de Licenciados y Doctores de Madrid, quedo en suspenso.

A Ignacio Bauer le sorprendió la Guerra Civil en Ginebra, participando en un Congreso Sionista. (69)

Ayudó a Franco a través de las Asociaciones Sefardíes de Ceuta y Melilla, pidiendo que se respetaran las Sinagogas abiertas en España (Madrid, Barcelona, Ceuta, Melilla, Tetuán, etc.). (70)

Durante la Guerra Civil los rojos asesinaron a su hermano Eduardo Bauer, de 38 años, gran aficionado a la aviación, se había convertido al cristianismo para casarse en 1924 con M^a del Perpetuo Socorro Chícheri Liques. Los milicianos también asesinaron a sus cuñados

Andrés López Chícheri de 27 años y a Ricardo López Chícheri, de 24, además de a Francisco Abello Fierro (empleado). Verdadera carnicería que amargó la vida de Ignacio Bauer. (71)

En 1940 vendió su palacio de la Calle San Bernardo al Ministerio de Educación Nacional por un millón de pesetas, que lo transformó en Escuela Superior de Canto.

Continuó viviendo en España hasta 1952, fecha que se retiró a vivir a Suiza.

20. LA ACADEMIA DE DOCTORES

El Colegio de Doctores se reorganizó en Mayo de 1947 de la mano del antiguo Vicepresidente, el Inspector Jefe de Primera Enseñanza, D. Francisco Carrillo Gutiérrez. (72)

En realidad la refundación del Colegio fue obra de los prohombres de antaño.

Por este motivo la nueva junta quedó formada por:

Presidente – D. Francisco Carrillo Guerrero (Inspector Jefe de Enseñanza Primaria)
Vicepresidente Primero – D. Ignacio Bauer Landauer (Banquero, Académico, Editor, etc.)
Vicepresidente Segundo – D. Toribio Zúñiga Sánchez Cerrudo (Secretario Perpetuo Real Academia de Farmacia)
Tesorero – D. Emilio Planas de Castro (Medico del Instituto Rubio de Madrid)
Interventor – D. Antonio Martínez del Campo y Kaller (Abogado, Político y Periodista)
Secretario General – D. José Zubizarreta Gutiérrez (Abogado, Político, Candidato a Diputado Maurista, Profesor Extraordinario de la Facultad de Derecho de Madrid)

En la sección de Oftalmología aparecía también la veterana Dra. Elisa Soriano Fisher. (73)

D. Francisco Carrillo se mantuvo en la Presidencia de la Academia hasta 1949 que fue sustituido por el ex ministro D. Eduardo Aunós, ocupando, no obstante la Secretaria General. (74)

D. Eduardo Aunós fue un Regionalista Catalán, Secretario de Francisco Cambó. Durante la Guerra Civil se unió a Franco y fue Ministro de Justicia entre 1943-45.

En Abril de 1949 la Academia ofreció un “almuerzo íntimo” a los miembros salientes de la Junta, los Dres. Bauer, Zúñiga y Planas, Martínez del Campo y de Miguel. Los Dres. Zúñiga y Bauer contestaron a los amables elogios, que le prodigó el Sr. Aunós.

Se acordó conceder a D. Ignacio Bauer el nombramiento de Académico de Honor, en atención a los servicios prestados. (75)

En Junio de 1949 asistió al homenaje que la Academia de Doctores ofreció a su Secretario General D. Francisco Carrillo para celebrar sus bodas de Oro con la Enseñanza. (76)

21. COLOFÓN

Durante la postguerra D. Ignacio Bauer alternó sus estancias en España, Marruecos e Israel. Aún escribió varios libros sobre el Arte Marroquí.

En 1946 fue Tesorero de la “Asociación de Amigos de Bécquer” que estuvo presidida por D. José María Pemán. (77)

En 1949 resultó elegido Vicepresidente de la Sociedad Española de Antropología, presidida por D. Gregorio Marañón. (78)

Sin lugar a dudas la figura de D. Ignacio Bauer bien merecería una biografía exhaustiva. Quedan aquí algunos datos de sus relaciones con la Academia de Doctores, que no son pocas, pues creó el Colegio de Doctores en 1922, fue Vicepresidente del mismo varios años y en 1947 impulsó el cambio, como Vicepresidente, hacia la Academia de Doctores.

Hombre polifacético, generoso e idealista, escritor y bibliófilo, historiador y antropólogo, impulsor de la enseñanza y la alfabetización.

Vivió en la opulencia, dispuso de grandes y hermosos palacios rodeado de obras de Arte. Se codeó con grandes financieras, políticos y aristócratas. Fue amigo íntimo de Alfonso XIII y hay quien dice que le acompañó en sus aventuras galantes.

En su Palacio de la Casa de Gentilhombres de la Granja, su esposa Olga daba grandes fiestas a las que asistía la Infanta Isabel “La chata” y se veía con su amante D. Joaquín María Castellarnau, Ingeniero de Montes.

Pero a la vez sufrió crueles desventuras. En 1932, el “Crack” de la bolsa de Nueva York de 1929, le pasó factura y quedó completamente arruinado.

Contribuyó a ello también CIAP, la editora que mantenía a cuerpo de rey a los mejores escritores de España. En este sentido fue un manirroto sin límites.

Falleció en Basilea en 1961.

En una de sus esquelas se decía que había sido:

Académico de la Real de Jurisprudencia
Correspondiente de las Academias de Historia y de San Fernando
Fundador de la Sociedad de Bibliógrafos españoles
Presidente de la Empresa Editorial CIAP
Director de la Segunda Época de la Gaceta Literaria
Presidente y Fundador del Colegio de Doctores de Madrid

22. BIBLIOGRAFÍA

- 1 De la Cierva, Ricardo – “El desastre de 1912 y la desintegración del liberalismo monárquico” – Historia General de España – Editorial Fénix - Madrideojos 1997 – pg 777 y ss.
- 2 López -Morell – Miguel A. “La casa Rothschild en España” Marcial Pons Historia, Madrid 13-Mayo-2015.
- 3 Bauer, Ignacio – “Consecuencias Civiles de la Seducción” – La Correspondencia de España, 11-4-1912:5.
- 4 Bauer, Ignacio – “Joaquín Murat y los últimos años de Napoleón” – La Correspondencia de España, 23-10-1913:4.
- 5 Anónimo – “España y los judíos” – La Correspondencia de España, 17-3-1914:1.
- 6 Anónimo – “Informe de la Vega de Hoz ingreso D. Ignacio Bauer en la Orden Civil de Alfonso XII” – “La Correspondencia de España”, 13-5-1914:4.
- 7 Anónimo – “Fallecimiento del Senador y banquero D. Gustavo Bauer y Marpurgo” – La Cruz, 24-11-1916:3.
- 8 Anónimo – Ignacio Bauer, “Segundo Teniente de Ingenieros” – El Heraldo Alaves, 6-11-1917:6.
- 9 Anónimo – Raíces, Revista Judía de Cultura – Libros de Sefarad – 2017.
- 10 “Los Bauer: La familia judía más poderosa de España” www.sfarad.es 17-08-2017.
- 11 Crónica de Sociedad – El Debate 22-03- 1921:5.
- 12 Sociedad Española de Antropología – “Los cráneos de papúes donados por D. Ignacio Bauer” – “La Correspondencia de España”, 09-01-1922:8.
- 13 Pérez Martin, Antonio “Los Colegio de Doctores de Bolonia y su relación con España”. Anuario de Historia de Derecho Español nº48, 1978:5-90.
- 14 Anónimo “La Correspondencia de España”, 14-02-1923:2.
- 15 Boletín Oficial Eclesiástico de Valencia. “Decreto 27 de Noviembre nombrando el Colegio de Doctores” en El Regional 04-04-1897:2.
- 16 Estatutos del Colegio de Doctores y licenciados de Madrid – Revista de Ciencias y Letras, en la Correspondencia de España, 08-01-1899:2.
- 17 Gaceta de Madrid 25-01-1907:8 en la Correspondencia de España, 07-03-1907:3.
- 18 Anónimo – “La Libertad” 17-01-1922:6.
- 19 Anónimo – “El Colegio de Doctores” – La Correspondencia de España, 01-11-1922:5.
- 20 Anónimo – “La Libertad” 04-03-1923:5.
- 21 Anónimo – “La Correspondencia de España”, 12-03-1923:4.
- 22 Anónimo – “El Magisterio Español” - 30-06-1923:3.
- 23 Anónimo – “La Libertad” 17-08-1924.
- 24 Anónimo – “La Opinión” 02-10-1923.
- 25 Anónimo – “La Opinión” – 31-12-1924:6.
- 26 Anónimo – “El Magisterio Español” – 03-01-1925:4.
- 27 Anónimo – “La Opinión” – 04-08-1923:4.
- 28 Anónimo – “La Libertad” – 28-12-1925:3.
- 29 Alcalá Cortijo, Paloma y Cols. - “Elisa Soriano Fischer” (1891-1964) FECYT – Madrid 2009 págs. 218-221.

- 30 Anónimo – “La Voz de Asturias” 22-08-1926:3.
- 31 Anónimo – “La Libertad” 05-01-1926:5.
- 32 Anónimo – “La Opinión” 22-01-1927:1.
- 33 Anónimo – “Hoja de Lunes” 30-12-1935:3.
- 34 Sociedad Antropológica Española – Actos y Memorias – Año 4, Vol. 4 – Diciembre 1925:82.
- 35 Anónimo – “El Orzan” 28-05-1925:3.
- 36 Anónimo – “La Montaña” 08-06-1925:3.
- 37 Anónimo – “La Libertad” 30-05-1925:2.
- 38 Pérez-Die, M.^a Carmen y Cols. “Preservar a sus muertos de la muerte” – Boletín del Museo Arqueológico Nacional nº 37 2018 pgs:409-428.
- 39 Rohr, Isabelle, “Philose Phœdism and Antisemitism Reflexion Historiques 31”, 2005: pgs:373-397.
- 40 eSefarad.com “Los Bauer: La familia judía más poderosa en España en el Siglo XV” Octubre 28,2016.
- 41 Anónimo – “La Voz de Asturias” 23-04-1926:1.
- 42 Anónimo – “La Voz”, 10-03-1926:13.
- 43 Anónimo – “La Cruz”, 29-05-1926:3.
- 44 Anónimo – “La Libertad” 08-06-1926:5.
- 45 Anónimo – “El Adelanto” 25-02-1926:3.
- 46 Anónimo – “La Opinión” 20-11-1926:1.
- 47 Anónimo – “El Orzon” 19-11-1926:2.
- 48 Anónimo – “La Libertad” 12-04-1927:5.
- 49 Anónimo – “El Avisador Numantino” 02-06-19.
- 50 Anónimo – “La Voz” 07-06-1927:13.
- 51 Anónimo – “La Prensa” 17-06-1927:5.
- 52 Anónimo – “La Libertad” 25-06-1827:4.
- 53 Anónimo – “La Opinión” 27-03-1927:3.
- 54 Anónimo – “El Heraldo Alaves” 27-09-1927:2.
- 55 Anónimo – “Las Provincias” 03-11-1927:6.
- 56 Anónimo – “El Cantábrico” 09-10-1827:9.
- 57 Anónimo – “Las Provincias” 07-07-1931:10.
- 58 Anónimo – “El Progreso” 05-10-1929:2.
- 59 Anónimo – “El Defensor de Córdoba” 18-10-1929:3.
- 60 Anónimo – “La Libertad” 27-11-1929:7.
- 61 Anónimo – “La Libertad” 09-06-1930:4.
- 62 Anónimo – “La Opinión” 28-11-1930:3.
- 63 Anónimo – “La Libertad” 08-07-1931:4.
- 64 Anónimo – “La Voz” 25-07-1931:12 y “La Opinión” 25-07-1931:1.
- 65 Anónimo – “La Opinión” 13-07-1932:2.
- 66 Anónimo – “La Libertad” 13-01-1935:7.
- 67 Anónimo – “La Libertad” 08-05-1935:2.

- 68 Necrológica – “ABC” 15-11-1938:2.
69 “Los Bauer: La familia judía más poderosa de España” www.sfarad.es 17-08-2017.
70 Álvarez Chillida, Gonzalo – “El antisemitismo en España” Ed. Marcial Pons – Madrid 2002, 423.
71 Anónimo “ABC” 07-09-1944:13.
72 J.A. “Ayer Colegio hoy Academia” Guadalajara 14-05-1947:2.
73 Anónimo – “ABC” 10-06-1947:15.
74 Anónimo – “ABC” 26-01-1949:12.
75 Anónimo – “Hoja Oficial del Lunes” 04-04-1949:2.
76 Anónimo – “ABC” 28-06-1949:22.
77 Anónimo – “ABC” 21-06-1946:17.
78 Anónimo – “ABC” 30-01-1949:22.